

# Museumsensemble an der Cäcilienstraße in Altstadt-Süd

## Museum Schnütgen

## Rautenstrauch-Joest-Museum

## Kirche der Jesuiten Sankt Peter

Schlagwörter: [Platz \(Städtebau\)](#), [Museum \(Institution\)](#), [Kloster \(Architektur\)](#)

Fachsicht(en): Denkmalpflege, Museen

Gemeinde(n): Köln

Kreis(e): Köln

Bundesland: Nordrhein-Westfalen



Innenhof von St. Cäcilien in Köln Altstadt-Süd (2021)  
Fotograf/Urheber: Milos Topic; Jessy Shehu; Joshua Schieler



Das [Museum Schnütgen](#) befindet sich in der romanischen Kirche [St. Cäcilien](#) und ist der architektonische Höhepunkt des dreiteiligen Museumsensembles, welches sich aus dem 2010 erbauten Neubau des Rautenstrauch-Joest-Museums, dem 1950 wiederaufgebauten Kirchengebäude St. Cäcilien und dem im Jahre 1956 fertiggestellten Karl-Band-Anbau zusammensetzt. Zusätzlich ergibt sich aus der Cäcilienkirche („Museum Schnütgen“) und der nebenstehenden katholischen Pfarrgemeinde [St. Peter](#) die einzige erhaltene Doppelkirchenanlage im Kreis Köln.

Die ehemalige Abteikirche St. Cäcilien ist vor ca. 888 Jahren von einem Kloster als Hallenkirche errichtet worden. Sie wurde zunächst durch einen Westchor mit Nonnenempore erweitert und im Laufe des 12. Jahrhunderts zu einer Dreifaeilerkirche umgebaut. Durch die Umwandlung zum Augustinerkloster im Jahre 1474 wurde das Langhaus mit einem Kreuzrippengewölbe ausgestattet, die Nordapsis durch eine Sakristei ersetzt und das Kircheninnere weiß getüncht.

Vor seiner Zerstörung im Zweiten Weltkrieg beherbergte St. Cäcilien, nach der Auflösung des Klosters von 1802, ca. 150 Jahre lang das bürgerliche Krankenhaus der Stadt Köln. Nach Kriegsende planten der Direktor des Schnütgen-Museums Hermann Schnitzler und der Regierungsbaumeister Karl Band, das Museum in der zerstörten Kirche St. Cäcilien neu zu eröffnen. Im Zuge dessen wurde die Kirche wiederaufgebaut und durch einen Anbau an der Nordempore ergänzt, welcher die Erschließung ins Kircheninnere ermöglicht und gleichzeitig die Verwaltung sowie Bibliothek des Museums beherbergt. Schließlich wurde das Museum 1956 eröffnet und bis in die Gegenwart in seiner Doppelfunktion als Museum und Kirche genutzt. In den 1960er Jahren errichtete man unmittelbar vor der Doppelkirchenanlage das Josef Haubrich Forum. Nach seinem Abriss im November 2002 entstand ein großes Bauloch, welches für insgesamt drei Jahre existierte. Mit der Grundsteinlegung des Rautenstrauch-Joest-Museums von 2005 wurde das sogenannte „Kölner Loch“ gefüllt und das neue Museum am 22. Oktober 2010 eröffnet.

Mit dem Bau des Rautenstrauch-Joest-Museums wird das „Museum Schnütgen“ über den Haupteingang des fünfstöckigen

Neubaus erschlossen und von dem gemeinsamen Foyer aus durch einen halbtransparenten Baukörper verbunden. Der verglaste Anbau schließt unmittelbar an dem ehemaligen Foyer und Bibliothekstrakt von 1956 an und bietet zusätzlich eine Ausstellungsfläche für das Museum. St. Cäcilien selbst ist das Herzstück der Museumsanlage. Sie beherbergt die Hauptausstellung des Schnütgen Museums, wobei sie gleichzeitig Ausstellungsraum und Ausstellungsstück ist.

Das Gesamtbild des Museumsareals wirkt durch seine Gebäudeanordnung wie eine Art „Flickenteppich“. Durch das Erschaffen eines zusammenhängenden Museumsensembles, bestehend aus zeitlich unterschiedlich hinzugefügten Gebäuden, entstehen zwischen den Bauten verschiedenste Außenbereiche, welche aufgrund ihrer Form und Größe keinen wirklichen Nutzen für die Öffentlichkeit haben. Bis auf den Museumsvorhof und den Cäciliengarten besitzen die Höfe keinerlei Aufenthaltsqualitäten wie Bänke, Bepflanzungen oder weitere Ausstattungen. Des Weiteren sind die Außenbereiche von den Straßen aus wenig sichtbar und nicht wirklich gut zu erschließen.

(Milos Topic, Jessy Shehu, Joshua Schieler, Studierende der TH Köln, 2022)

## Internet

[agrippaviertel.koeln](http://agrippaviertel.koeln): agrippaviertel.koeln - Stadtraum Städtebau Architektur (abgerufen 25.02.2022)  
[studiogruengrau.de](http://studiogruengrau.de): cäciliengarten museum schnütgen (abgerufen 25.02.2022)  
[museum-schnuetgen.de](http://museum-schnuetgen.de): St. Cäcilien und die weiteren Museumsbauten (abgerufen 25.02.2022)  
[de-academic.com](http://de-academic.com): Museum Schnütgen (abgerufen 25.02.2022)  
[kirchenbauforschung.info](http://kirchenbauforschung.info): Tägliche Kirche, Nr. 70, St. Cäcilien, Museum Schnütgen, Köln (abgerufen 25.02.2022)  
[museum-schnuetgen.de](http://museum-schnuetgen.de): Historischer Überblick, Museum Schnütgen (abgerufen 25.02.2022)  
[koeln.de/tourismus](http://koeln.de/tourismus): Museum Schnütgen für mittelalterliche Kunst - St. Cäcilien (abgerufen 25.02.2022)  
[koeln-magazin.info](http://koeln-magazin.info): St. Cäcilien (abgerufen 25.02.2022)  
[baunetz.de](http://baunetz.de): Artikel „Kölner Loch verschwunden“ (abgerufen 25.02.2022)  
[koelnarchitektur.de](http://koelnarchitektur.de): Artikel „Et es wie et es“ (abgerufen 25.02.2022)  
[baukunst-nrw.de](http://baukunst-nrw.de): St. Cäcilien Köln (abgerufen 25.02.2022)  
[de.wikipedia.org](http://de.wikipedia.org): St. Cäcilien (abgerufen 25.02.2022)  
[de.wikipedia.org](http://de.wikipedia.org): St. Peter (Köln) (abgerufen 25.02.2022)

## Literatur

**Plotzek, Joachim (Hrsg.) Diözesanmuseum Köln (Hrsg.) (2003):** 150 Jahre!: 1853, 2003. In: Kolumba - Werkhefte und Bücher, (Band 15.) Köln.

Museumsensemble an der Cäcilienstraße in Altstadt-Süd

**Schlagwörter:** Platz (Städtebau), Museum (Institution), Kloster (Architektur)

**Straße / Hausnummer:** Cäcilienstraße

**Ort:** 50667 Köln - Altstadt-Süd

**Fachsicht(en):** Denkmalpflege, Museen

**Erfassungsmaßstab:** i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

**Erfassungsmethoden:** Literaturlauswertung, Vor Ort Dokumentation

**Historischer Zeitraum:** Beginn 1956 bis 2010

**Koordinate WGS84:** 50° 56 4,54 N: 6° 57 3,02 O / 50,93459°N: 6,95084°O

**Koordinate UTM:** 32.356.015,50 m: 5.644.550,95 m

**Koordinate Gauss/Krüger:** 2.566.883,44 m: 5.644.801,05 m

## Empfohlene Zitierweise

**Urheberrechtlicher Hinweis:** Der hier präsentierte Inhalt steht unter der freien Lizenz CC BY 4.0 (Namensnennung). Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

**Empfohlene Zitierweise:** „Museumsensemble an der Cäcilienstraße in Altstadt-Süd“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-343492> (Abgerufen: 13. August 2025)

Copyright © LVR



RheinlandPfalz

